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Впереди – непростой путь 
дошкольного детства, и конечно, 
причин для волнения будет 
много.  

Одна из них—это, почему 
ребенок кусается? Предлагаю 
разобраться в этом с Натальей 
Булатовой, психологом-
консультантом ГБУ СО 
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РЕБЁНОК КУСАЕТСЯ В  

ДЕТСКОМ САДУ. 

Детский сад для ребенка – это 
первое серьезное испытание в 
жизни, первая ступень к 
взрослой жизни. Здесь он 
учится жить в коллективе, 
знакомится со сверстниками, 
познает навыки социального 
поведения. Однако есть дети, 
которым времяпровождение в 
детском саду дается с трудом. 
Одним из самых странных и 
обидных проявлений этого 
некомфортного поведения 
является привычка кусаться. 
Кусачесть нередко начинает 
проявляться еще дома, а в 
условиях детского садика 
достигает своего «апогея». Так 
почему же ребенок проявляет 
столь «животный» тип 
агрессии? Что движет им? 
Может он таким образом 
пытается завоевать свое «место 
под солнцем» или же такая 
реакция может иметь скрытый 
подтекст. Попробуем 
разобраться вместе. 

Как отучить ребенка 
кусаться? 

Совет очень простой: проиграйте 
несколько разных ситуаций. 
Например, с ребенком не 
поделились машинкой. Расскажите, 
как он мог бы себя повести: 
предложить взамен другую 
игрушку. Главное, постепенно 
уходить от агрессивного поведения. 
Нужно обязательно хвалить 
ребенка, если ему удалось 
сдержаться и поступить иначе. 
Кроме того, все в семье должны 
знать и понимать, что кусаться 
нельзя. То есть у всех близких 
должна быть единая позиция (а не 
так, что бабушка жалеет ребенка, 
которого отругали из-за укусов). 
Все-таки мама и папа для малыша 
должны быть авторитетом.  



 

Часто причиной такого 
поведения действительно 
является возрастной кризис 
трех лет, который еще называют 
«Я сам». Просто ребенок не 
умеет иначе выстраивать 
личные границы, а значит, его 
обязательно надо этому научить,  
— Этот кризисный период не 
имеет четких границ. Просто у 
кого-то он наступает около трех 
лет, у других — около четырех. 
В этом возрасте родители чаще 
всего замечают изменения в 
поведении и в характере детей, 
как правило, негативные. Дети 
начинают спорить, не 
слушаться. Суть в том, что 
ребенок так проявляет себя и 
свою самостоятельность. Есть и 
другие причины: например, так 
ребенок может защищаться или 
пытаться привлечь к себе 
внимание. Но уже, например, в 
четыре года такие порывы 
должны вызывать у родителей 
опасения.  

Кроме того, одна из главных 
причин такого поведения — 
протест. Когда ребенок с чем-то не 
согласен, но еще не может об этом 
сказать. 

Причем он может кусать не только 
других, но и себя, игрушки, мебель. 
Часто дети кусаются с целью 
самозащиты — инстинктивного 
чувства, что надо укусить 
обидчика. 

«Ребенок, которому не 
рассказали, как надо делать 
по-другому, кусает 
инстинктивно, а не для 
того, чтобы сознательно 
навредить». Александра Шарапова 

детский и семейный психолог клиники «УГМК-
Здоровье»  

 

Многие малыши в год-полтора 
начинают кусаться, потом это 
проходит, когда дети сталкиваются 
с реакцией родителей, им говорят: 
«Нельзя». Но некоторые дети 
продолжают кусаться и в два, и в 
три, и даже в четыре года, Иногда 
это происходит, когда родители 
уделяют недостаточно внимания 
воспитанию, но нельзя исключать 
и другие причины..  


